

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
penciales y en las principales
Agencias.

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Edición de la tarde para Palma

SALON DEL HERALDO

EXPOSICIÓN ARTÍSTICA
GABINETE DE LECTURA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Constitución 98, 100 102

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
HERALDO—PALMA

Talleres, 190.
Redacción y Ad-
ministración 200

7 
7 PISSETAS valen los verdaderos anteojos
Cristal de Roca
Jaime II, número 21

La farola verde

Gran economía:

Se colocan bombas, tuberías para gas y agua; se venden lámparas para gas y petróleo, variado surtido de globos para aparatos, lavabums, baterías de cocina, gran variación en copas, botellas y jarros de cristal, y un sin número de artículos propios de esta industria.

Brossa, 30

30--11

TUBOS ESENCIAS PARA TOCADOR

De venta en la droguería de José Juan

Salon del "Heraldo"

Mientras vamos completando la instalación del salón que el HERALDO ofrece á sus suscritores, deseosos de no retardar el que éstos puedan hacer uso de las ventajas que en él ofrecemos, quedará desde mañana abierto y á disposición de los suscritores que quieran honrarle, el salón de lectura y escritura, en los bajos de la casa de la calle de la Constitución señalada con los números 98, 100 y 102.

En sitio tan céntrico quedan también instaladas las oficinas de publicidad del HERALDO, el gabinete de Redacción y el despacho de la Administración donde podrán dirigirse toda clase de reclamaciones y contratarse toda clase de anuncios y suscripciones, tanto al HERALDO como á las principales publicaciones de Madrid y del extranjero.

A más de todos los anuncios de interés, oficiales y oficiosos, se fijarán en la tablilla correspondiente, en el momento que vayan llegando los despachos telegráficos de nuestros activos corresponsales, con lo cual nuestros abonados conocerán las novedades del día, en el mismo momento que nosotros las recibamos.

El HERALDO que no desea ser más que un diario del público y para el público, no ha perdonado medios ni sacrificios para instalar un salón, que dentro de su modesta esfera, proporcione grandes ventajas á sus abonados y sirva á la vez de estímulo y fomento para el desarrollo de todas las ideas prósperas para Mallorca.

Con la instalación del Salón, lograremos en parte desterrar ese alejamiento perjudicial entre el público y el periodista que deben siempre vivir en íntimo contacto.

Como no gustamos de agitar el *bota-fumero* en honor nuestro, dejamos en el tintero las mil ventajas que ofrecerá el Salón.

Nuestro deseo es solo uno, merecer como hasta aquí el favor y la confianza del público que en nueve meses nos ha colocado á la cabeza de la prensa balear en circulación.

Literatura ajena

LA TESTIGO

El silencio era imponente; sólo la voz del fiscal, terriblemente acusadora, dejábase oír en la espaciosa sala de audiencia, del todo ocupada por curiosa muchedumbre.

Tratábase de un asesinato cometido cierta noche, junto al domicilio del representante de la ley que en aquel momento peroraba. La víctima fué un forastero desconocido; el presunto agresor, otro forastero desconocido también: un joven de elegante porte, de presencia simpática, de mirada inteligente, triste y dulcísima, que sentado en el banquillo de los reos, escuchaba atento la historia del crimen.

El suceso había alcanzado excepcional resonancia, por las extrañas circunstancias de que iba acompañado.

Según la declaración del dueño de la fonda adonde fueron á parar los dos forasteros, éstos habían llegado á la ciudad en el tren de la madrugada, seis días antes de la comisión del crimen. En el registro del establecimiento estaban sus nombres: Juan García y José López: el primero del supuesto matador; el segundo, el del asesinado. Por todo equipaje llevaban una cajita de cedro primorosamente tallada, en cuya tapa había una A de plata y dos pistolas.

Sobre una mesa, ante el tribunal, habían sido colocadas las dos armas, descargada una de ellas, como piezas de convicción. La caja de cedro había desaparecido.

Los demás pormenores que el fondista dió á conocer, eran por extremo interesantes: desde su llegada los forasteros no habían salido durante el día de su habitación; mas, entrada la noche, aban-

CIUDADELA
DENTISTA
CIUDADELA

HELADOS

En la horchatería de Oriente se sirven todos los días. Se admiten encargos y se sirven á domicilio. Los

Helados

de ORIENTE son los que gozan de mayor crédito público.

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

donaban la fonda, recatándose como si no quisieran ser vistos, llevando consigo la cajita de cedro y las armas. El llamado José Lopez, que resultó víctima, parecía ser criado ó subalterno del matador, y según lo oído por alguna camarera de la casa, trataba al Juan García con respetuosa deferencia, animándole cariñosamente y aconsejándole que *olvidase*; á lo que el Juan García, siempre silencioso, triste y preocupado, oponía contadas palabras, rehuendo la conversación y rechazando todo consuelo.

Las palabras *venganza, infamia, traición y muerte*, que el acusado había proferido en distintas ocasiones, su carácter taciturno, su reserva y la ira, el dolor y la desesperación con que solía hablar, todo concurría á que se le juzgase desfavorablemente.

Luego de cometido el crimen cayeron nuevas sombras sobre el presunto autor de él: lo único que declaró durante el proceso fué que *era inocente*: ni una palabra más. Ni pudo averiguarse su nombre verdadero, pues desde luego estuvieron todos conformes en negar que se nombrara Juan García, entre otras razones, por ser A la letra bordada en los pañuelos y ropas interiores, y la misma letra en oro en la cartera que se le halló, ni su procedencia, ni su profesión, ni el objeto de aquel viaje.

Todo misterio.

El rigor empleado contra él en la prisión para que declarase fué tan infructuoso como los ruegos del abogado que le dieron de oficio, como las exhortaciones del juez y como las añagazas empleadas por el jefe de la cárcel. El acusado no dijo más sino que era inocente; sólo esto.

Y rodeado de aquel misterio fué á la vista de la causa.

El público examinaba al reo, y mientras unos le consideraban criminal consumado de aspecto hipócrita, otros le creían inocente víctima de circunstancias incomprensibles.

Los magistrados no apartaban sus miradas del rostro demacrado y pálido de aquel joven, cual si trataran de leer en su semblante el efecto de las palabras del fiscal.

El letrado defensor, contrariado, nervioso, oía y pesaba los atroces cargos del acusador, retorciéndose las manos despechado é impaciente. ¿Qué podía hacer para salvar al acusado, si éste habíale negado todo medio para la defensa?

El fiscal, duro, cruel, ensañábase acumulando cargo sobre cargo, forjando la terrible tormenta de donde debía brotar el rayo que aniquilase á aquel desventurado joven.

El reo, atento á aquella voz que hería su cerebro desgarrando sin piedad su corazón, ora reflejaba en sus facciones el desdén, ora la indiferencia; ya sonreía, ya suspiraba resignado.

Llegó el momento de la petición. El representante é intérprete de la Ley pronunció la palabra, no por esperada menos espantosa, de muerte contra el reo, y poco después terminó su oración sudoroso y fatigado.

El silencio era abrumador; la ansiedad, horrible. Saludó á la Sala el encargado de la defensa y dispúsose á cumplir su cometido, nunca tan difícil y desairado. Iba á la batalla sabiendo que la tenía perdida.

A tal punto, un hujier entregó un sobre dirigido con estas palabras: «Para el defensor. Urgentísimo.»

¿Qué era aquélllo? Extrajo el pliego que encerraba el sobre y leyó esto: «El reo es inocente. Las pruebas las trae consigo la testigo que espera.»

El caso era extraordinario. En aquella audiencia jamás había acontecido cosa aparecida. El letrado dirigióse al presidente y leyó en alta voz lo que hemos transcrito. El público, aguijoneada su curiosidad, produjo un murmullo sordo, imponente.

El fiscal protestó.

—Ya es tarde. Ha terminado el período de prueba. La ley de procedimiento...

La multitud acogió con unánime protesta la del fiscal.

Tratábase de la vida de un hombre, de demostrar la inocencia de aquel reo misterioso contra quien se acababa de pedir la muerte, en nombre de la vindicta pública.

Un nuevo sobre dirigido al presidente, y cuya lectura pareció sorprenderle, bastó para determinar el acuerdo. Deliberó el tribunal en voz baja, y el jefe de los magistrados exclamó, dirigiéndose al hujier que esperaba:

—Que pase la testigo.
Otra vez reinó el silencio más profundo. Todas las miradas fueron á clavarse en la puerta por donde acaba de salir el hujier.

El reo parecía contrariado; el defensor animoso; el fiscal enojado; sólo los magistrados mostráronse impassibles.

La inesperada testigo entró en la sala. Era una dama de elegante y severo aspecto, de maneras resueltas; ni alta ni baja de estatura. Vestía de negro y cubría su rostro en velo tupidísimo. Sostenida con ambas manos llevaba una cajita de cedro tallado, en cuya tapa destacábase una A de plata.

Quando se detuvo al lado del reo, éste exclamó: —¡Local! ¿Qué has hecho? ¿Qué pretendes?

—Cumplir mi deber—contestóle ella.
La dama depositó en manos del hujier la caja de cedro, y entonces levantó, no sin arrogancia, el velo que ocultaba su rostro.

El efecto que produjo en la sala no es expresable.

—¡Señoral!—exclamaron á un tiempo el fiscal y defensor

Y magistrados, hujieres, y cuantos pudieron ver su rostro desde el otro lado de la barra, dejaron oír estas palabras:

—¡La esposa del fiscal!

Palabras que, como ola que se levanta, se hinchaba, avanza y rompe en la playa, corrieron de boca en boca desde la barra hasta la conclusión de la sala de audiencia.

La dama no esperó á que la interrogasen. La impaciencia febril que retrataba su pálido rostro, portento de belleza, desbordóse por sus labios.

—Señores magistrados—dijo con voz dulce y clara—mi conciencia me trae á este sitio para cumplir un deber. El acusado es inocente; puedo ofreceros la prueba. Es más que inocente: es una víctima del infortunio... como yo lo soy también. Años antes de dar mi mano al hombre que es mi esposo, este caballero é indicó al reo—y yo nos conocimos, nos juramos amor eterno y tratamos de unirnos ante las leyes divina y humana. Mas surgió un inconveniente, que no es del caso, y ante el imposible nos separamos, sin que la desgracia entibiase nuestro afecto. Lo mismo él que yo, confiados en la Providencia, decidimos esperar que el tiempo hiciera desaparecer el imposible que nos separaba, y nos juramos guardar en el fondo del alma aquel amor, que era nuestra desgracia á la vez que nuestra aspiración. Luego, muchos meses después de la partida de Anselmo, caí en un lazo infame. Al pretenderme el que hoy es mi marido, supo por mí que no podía amarle, por ser de otro hombre mi corazón. Y él, para lograr sus propósitos, forjó mil invenciones que, al cabo de mucho tiempo, me hicieron dudar primero, luego aborrecer al único ser por mi amado; hasta punto tal, que despechada y ansiando vengarme, accedí á dar mi mano al poco escrupuloso pretendiente. Cuando pude conocer el engaño, era tarde; había sacrificado para siempre mis esperanzas de ventura...

Aquí la dama lanzó un sollozo, dirigió al fiscal una mirada llena de reconvenciones, y después de repuesta, prosiguió:

—Dispuesto á cumplir mis deberes, reclamé del hoy acusado la correspondencia que entre los dos medió en otro tiempo, y que él, firme en sus esperanzas, se resistía á devolverme. Para asegurar la tranquilidad de quien me dió su nombre, de tal modo insistí en mis reclamaciones, que llegué hasta la injusticia... hasta el insulto... para con el hombre fiel y caballero... Y él entonces, conociendo la razón que me movía y no queriendo confiar á nadie lo que guardada como sagrado depósito, quiso traerlo él mismo y entregármelo, rodeándose de las mayores precauciones para evitar que la maledencia se cebase en mi honra. Esa caja encierra las pruebas de mi cariño hacia el acusado, pruebas que en manos de quien no sienta como nosotros, acaso causarían, aunque injustificadamente, mi deshonra; hoy, el mio y el de mi marido.

El indicó la caja que tenía el hujier.

—Enfermo de tristeza, hizo que le acompañase un criado de confianza, para no fijar sobre mí la atención de nadie, permanecían en su alojamiento durante el día, y entrada la noche rondaban en mi casa para devolverme con esta caja mi tranquilidad. Pero todas sus precauciones fueron inútiles. Mi marido, celoso y desconfiado notó su presencia y dirigióme cargos durísimos. Espió, celo á los forasteros, y lo que necesitaba para ser realizado contados momentos, costó una semana de esperas y paseos bajo mis balcones.

El fiscal, trasojado y nervioso, atento al relato se incorporó en su asiento.

Su cónyuge, no haciendo alto en ello, siguió: —Yo no podía ni debía decir la verdad; si la caja hubiera caído en manos de mi marido, es probable que éste hubiese dudado de mí, causando la desgracia de toda la vida; él por su parte acechaba con tan poca cautela, que se hizo notar, estorbando la entrega de la caja; Anselmo, tenaz en su propósito, se negaba á entregar á nadie lo que de mí había recibido. Así pasaron los días y llegó el del crimen.

—¡Señor presidente!—balbuceó el fiscal

—¡Termino ya!—advirtió la dama.—La noche última salió de mi marido, y esperando sorprendernos, escondióse en sitio cercano. Anselmo, que esperaba con su criado, también ocultos, decidióse y subió á mi casa. Ya en mi presencia, entregóme esa caja, y me dijo: «Te juré consagrarte mi vida entera, y he sido fiel. Hoy, que ya no me resta esperanza, al devolverte lo que era mi tesoro, quiero que mi vida acabe al mismo tiempo.»—Y sacando una pistola, se la aplicó al corazón y disparó aunque no tan rápidamente que no me diera tiempo por desviar el arma.—«Al matarte aquí, matas mi honra»—le dije.—A tal punto, sonó otra detonación en la calle, muy cerca, seguida de un grito de muerte... El criado de Anselmo había sido asesinado.

—¡Creí que era su amor!—exclamó con voz bronca el fiscal, confesando su delito.

—Y quién no se quitó la vida á mis pies—terminó la testigo—por no comprometerme, se ha hecho con su silencio reo de muerte, buscando en ella la única ventura que mi perjurio le permitía esperar.

La mujer del fiscal rompió en sollozos. El presidente se dirigió á hasta en tonces reo:

—¿Y por qué se ha negado Vd. á hablar?

—Quería morir sin infamar mi nombre siempre honrado, ¿Qué más dá suicidarse de una manera que de otra?... contestó el interrogado.—Vivía por ella... me condenó á morir...

La testigo, sin poder contenerse, exhaló un grito desgarrador y unióse en apretado abrazo al desventurado Anselmo.

PEDRO J. SOLAS.

ÍNDICE

LIBRO TERCERO

	Páginas
I	5
II	31
III	53
IV	81
V	105
VI	121
VII	139
VIII	173

LIBRO CUARTO

I	205
II	229
III	259
IV	275
V	303
VI	331
VII	365
VIII	381
IX	413
Epilogo	435

Para buenas vistas Valdemososa

y para buenos

PIQUÉS, CRETONAS, PAÑUELOS DE HILO BLANCOS Y DE COLOR, la
NUEVA TIENDA DE SAN JOSÉ

JAIME II, 12 y 14

PALMA

—Hoy concluyen las cuarenta horas que en honor al Sagrado corazón de Jesús venían celebrándose en la Santa Iglesia Catedral.

En la iglesia de la Piedad han empezado hoy las que se dedican a San Antonio de Viana.

—A las primeras horas de la madrugada de hoy ha caído sobre esta ciudad un copioso aguacero que ha durado algunas horas, continuando el resto de la mañana el cielo encapotado y lloviznando a intervalos.

—Han ingresado durante esta última noche en Capuchinos, varios alborotadores de oficio, que en la vía pública promovían escándalo; efectos del alcohol.

—El vapor *Islaño* que salió ayer tarde del puerto de Sóller con destino a Barcelona ha llegado hoy a las cinco y media de la mañana sin novedad al punto de destino.

—**José Salcedo, sastre, Plaza de la Constitución, 45, 1.º**

—El Notario D. Rafael Togores y Palou ha trasladado su despacho a la calle de San Sebastián, n.º 7.

—En la calle de la Industria del Arrabal de Santa Catalina anoche a las nueve y media hubo una reyerta mayúscula entre marido y mujer saliendo ambos mal parados de la contienda.

Los vecinos pusieron paz a los alborotadores.

—Procedente de Ibiza y Alicante ha llegado el vapor *Lulio* con variada carga, pasajeros y la correspondencia de ambos puntos a las seis de la mañana de hoy.

—Dicho vapor ha traído de Ibiza 118 cabezas ganado lanar y cabrio.

—**TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.**

—Esta tarde se embarcan en el vapor que saldrá para Barcelona buen número de estudiantes que pasan a dicha capital a examinarse.

—El próximo sábado es esperada del continente una compañía gimnasta y acróbata que debutará el domingo en la Plaza de Toros de esta ciudad.

—Siguen los exámenes de prueba de curso en el Instituto y Seminario Conciliar, empezando mañana día cinco, en la escuela normal de maestras.

—Los dueños de bodegones, casas de comida y tabernas instalados en el muelle, se quejan del poco despacho que tienen sus respectivos establecimientos, debido a la crisis comercial que atraviesa esta plaza y al poco ó casi ningún tráfico que hoy en día existe en el puerto, reducido únicamente al movimiento de nuestros vapores-correos y a uno que otro velero con carga de cabotaje.

Noticias militares

—**Ascensos.**—Al empleo de comandante el capitán de infantería D. José Araoz Moya, continuando de ayudante de campo del E. Sr. Capitan general de estas islas.

—**Academias.**—A petición propia se ha concedido la separación del colegio preparatorio militar de Trujillo, al alumno, D. Fernando Bergasa Coscallá, sargento del Regimiento Infantería Regional de Baleares número 2.

—**Destinos.**—Al Ejército de Cuba, el sargento del regimiento Infantería regional de Baleares núm. 2, José Muñoz Rapela.

—Al Batallón regional de Canarias núm. 1, el Ca-

pellán 2.º en expectación de destino en Palma de Mallorca, D. Damián Clar y Riús.

Al regimiento Reserva de Baleares núm. 1, en clase de agregado, D. Félix Minguez Gervoles.

—**Destinos civiles.**—Se anuncian dos vacantes de escribiente de la Sección de contabilidad del Ayuntamiento de esta capital, para licenciados de la clase de tropa, y sueldo de 600 y 400 pesetas anuales.

—**Retiros.**—Al carabinero de la Comandancia de Mallorca, Bartolomé Monserrat Obrador, con el haber de 22'50 pesetas mensuales.

Para el mando de los diez escuadrones con que se aumenta las fuerzas del ejército de Cuba, han sido destinados, los comandantes, D. Miguel Socasan Navarro al del Príncipe n.º 3; D. Ricardo Segurado Alberca al de Villaviciosa n.º 6; D. Damián Sanz Urrutia al de España n.º 7; D. Gaspar Pérez Varon al de Numancia n.º 11; D. Antonio Lastra Rojas, al de Lusitania n.º 12; D. Bernardo Fernandez Suarez al de Talavera n.º 15; D. José Martínez del Rincón al de Alfonso XII núm. 21 y don Alejandro Peñalver Gutiérrez al de Villarobledo número 23.

Noticias del Coller

Verifícase en la Sociedad Defensora Sollerense la anunciada subasta, en pliego cerrado, de las obras en proyecto, y fueron adjudicadas: las de albañilería a don José Nadal, las de carpintería a don Lorenzo Perelló y las de herrería a don Miguel Bauzá, que resultaron ser mejores postores por las cantidades de 3293,700 y 488'25 pesetas respectivamente.

De modo que en la importante obra que ha de ejecutarse en el edificio social de la Defensora Sollerense se invertirá la suma de 4481,25 pesetas, con más el importe de las maderas que se necesiten para vigas en los techos y demás, que deberán facilitar los almacenistas señores Coll y Colom con descuento del tipo presupuesto de un tanto (que no recordamos) por cada uno de los palmos que en las obras de referencia se colocuen. Tampoco en dicha suma figura partida alguna por el decorado de las nuevas dependencias, que se hará más adelante.

Las obras subastadas deberán empezar hoy y quedar terminadas el día 30 de Diciembre próximo.

—El lunes empezó, en el Coll el desprendimiento forzado de peñascos desde lo alto de la cima de la *Sierra de Alfabiá*, obligando por medio de la dinamita a que rueden al fondo del barranco todos los que ofrecen algún peligro, que sin esta operación probablemente se desprendieran ser causa de lamentables desgracias.

—Hemos visto ya algunos preparativos para la instalación de una línea telefónica que una esta población con su puerto. Durante esta semana se ha medido el trayecto para precisar el número de los postes que se necesitan y levantar el plano que debe ser aprobado por la superioridad.

Crónica parisiense

Sorolla-Heredia

(Del *Heraldo de Madrid*)

Tengo yo aquí un amigo español, de noventa años, que vive como momificado en un caserón de una lejana barriada. Un poderoso aliento de vejez cae allí de

todas partes: de la calvicie de mi amigo, del techo de su casa, de la balastrada de la azotea, y circula luego por el mohoso empedrado del jardín silvestre, que vive en plena anarquía de la flora, dejando en todos los rincones la huella y el olor del tiempo pasado...

Con sus cuarenta y tantos años de París, mi amigo es todavía un español sin mezcla de extranjerismo, un hermoso ejemplar de Quijote: noble la postura, altivo el gesto. Entre los surcos de su frente no habrá quien halle una sola sombra de la mentira convencional... En sus ojos cansados ya de ver horrores, no habrá quien note el parpádeo de una vergüenza... Y ni envidioso de la dicha ajena ni envidiado de la propia ventura—que en él consiste en el anonadamiento de sí mismo,—el buen señor es una estalactita de la antigua España, un resto de cosas paradas [polvo de huesos vivos que circulan automáticamente en una grieta de la gran ciudad]...

Y la gran ciudad habla actualmente de España por lo que dejó de hablar en medio siglo.

No sabe el Sr. Sorolla—a quien ofrezco el humilde testimonio de mi admiración—lo que pierde por no estar en París. Pero mejor es que no haya venido, porque los entusiasmos de los franceses y de los españoles lo hubiesen hecho polvo.

No molestarse en salir de Madrid; facturar un cuadro sin recomendaciones—como quien dice «ahí va eso»;—ganar en buena lid el premio de honor, que es la segunda medalla de esta Exposición; estar en lenguas de todos los periódicos, del público parisiense, de la colonia española; y entrar derecho en el Luxemburgo... ¡Eso sí que es traducir el talento al francés!... ¡Eso sí que es revivir con los pinceles el genio de Hernán Cortés!... ¡Eso sí que es tener talento, que Dios conserve al Sr. Sorolla, para gloria de España en el extranjero!...

No viviendo aquí es absolutamente imposible formar idea de lo que se supone el triunfo del Sr. Sorolla. ¡Eso es más grande que recorrer victoriosamente la Manigua, Mindanao y Melilla!... ¡Eso es pasear la bandera española por una Exposición de miles de cuadros franceses y extranjeros, y entrar, por derecho de conquista, en la fortaleza del Luxemburgo.

Hay algo de guerrero en este triunfo del arte. ¿No se hablara de la patria por lo que conquiste con el Mauser? ¡Pues se hablará de ella por lo que conquista con el pincel de un Sorolla con la pluma de un Heredia!

En una conferencia publicada en *El Liberal*, tuve el honor de presentar Heredia a España, cuando empezaba a hablarse de él en París, cuando no se había hablado de él en Madrid; y en aquel artículo—calcado luego por un señor crítico que olvidó decir de quién tomaba las noticias y las ideas,—referí yo que el verdaderamente ilustre descendiente de D. Pedro de Heredia, adelantado de Indias y fundador de Cartagena de Indias, había tenido la bondad de decirme:

«De niño, prefería leer a Calderón y a Lope, en el patio de San Francisco, de la Habana.

Desde que volví a París no hecho más que estudiar a fondo el francés antiguo y el francés moderno, y con componentes del uno y del otro, depurándolos, cristalizándolos, he conseguido escribir con *esencia pura* un francés raro, porque tiene mucho de la armonía imitativa del castellano. Esto representa un trabajo terrible: treinta años de rima... Cada uno de mis sonetos me cuesta una labor de tres ó cuatro meses...»

Es un delicado, que no escribe sino cincela.

«En sus *Trefeos*—ha dicho un escritor—hay luz y música. Sus estrofas son una orquesta donde cantan los pájaros de las islas y por la que pasan reflejos de irradiaciones desconocidas. Sus sonetos semejan estatuas: fríos, majestuosos, de una impasibilidad marmórea.»

Este *americanete* español, que vale más que Leconte de Lisle, consiguió ayer, en la Academia francesa, un triunfo que, según *Le Temps*, NO HA CONSEGUIDO NADIE EN AQUELLA ASAMBLEA DE SABIOS LITERATOS; y, al aceptarlo, olvidóse de sí mismo para acordarse de España...

«Et ce n'est pas le poète seul qu'honore votre choix; l'honneur en rejallit sur notre soeño latine l'Espagne et, plus loin encore, jusque a ce Nauvean Monde que se sont disputé nos communs ancêtres, par delà l'Océan qui baigne l'île éclatante et lointaine on je suis né.»

Después habló de Mazade, de la Revolución, de Lamartini; habló por lo divino. Tiene razón el crítico francés: eso no es un discurso, es una orquesta, donde cantan los pájaros, saludando al sol de la musa hispano-americana... en francés.

No pensaba escribir este artículo...—Como Figueroa; voy tomándome horror a la escritura.—Pero esta mañana fui al enserón de mi viejo amigo, y presencié un singular espectáculo.

El vejete, todo remozado, estaba en la azotea, contemplando, con recogimiento místico, una bandera, la bandera española, en cuyo fondo había escrito:

SOROLLA-HEREDIA

—Hoy es un día de fiesta—me dijo—y la he sacado al balcón. ¿Sabe usted lo que le digo? ¡Que me siento hoy más joven,—y como que se alegra uno de haber nacido en España!..

LUIS BONAFoux.

Telegramas

Corresponsales especiales

La cuestión arancelaria

Madrid 4 1'20 m.

Reunida la ponencia que debe dictaminar en la reforma arancelaria de Cuba, acordó rebajar en un cincuenta por ciento, los productos españoles sobre los extranjeros.

Rodrigo.

Descarrilamiento

Madrid 4 2 m.

A causa de un desprendimiento de tierra, que obstruyó la línea de San Sebastián a Madrid, en el kilómetro 576, entre las estaciones de Seasaré, Armaor y Amartegui, descarriló el tren-correo, resultando muerto el guarda freno.

Un mozo apellidado Rico quedó con heridas leves.

Se llevan a cabo con gran actividad los trabajos para dejar expedita la línea

Rodrigo.

Ultimas noticias de Cuba según cablegrama del general Arderius

Madrid 4 2 m.

El gobernador militar de la Habana telegrafía al ministro de la Guerra, dándole cuenta de que el general Martínez Campos marchó con rumbo a Cienfuegos.

Da cuenta de haberse presentado en Guantánamo 44 desertores de la acción de Jovito.

El coronel Sr. Ximenez Sandoval alcanzó al enemigo, acosándole en la retirada, causándole dos muertos y cogiéndole un prisionero.

El enemigo perdió también un caballo y seis monturas.

Resultó herido en el tiroteo, el guía práctico de la columna

Fuerzas de la Guardia civil batieron con fortuna a la partida Suarez.

El batallón de Alfonso XIII, alcanzó la partida filibustera que manda el cabecilla Castillo en Joborral (Montes Deborruvar) ocasionándole tres bajas y cogiéndoles gran número de armas y municiones.

El batallón tuvo la baja del soldado Francisco Perez.

Rodrigo.

Cuestión de confianza

Mdrid 4, 2 m.

Se comenta la derrota que sufrió el Gobierno motejándose la falta de seriedad de la mayoría que abusó de lo ventajoso de su situación.

Hoy irá el Sr. Cánovas del Castillo a Palacio para dar cuenta a la Soberana de lo ocurrido en el Congreso, planteándole a la vez la cuestión de confianza.

Rodrigo.

Atentado contra Primo de Rivera.—Parte facultativo.—Sin esperanzas.

Madrid 4, 2 m.

En el momento que telegrafio, dice el parte facultativo que el general Primo de Rivera continúa gravísimo, aumentando considerablemente la acción febril.

Piérdense las esperanzas de salvarle.

Rodrigo

Servicio particular del "Heraldo"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI
 Día 4 de Junio de 1895

A las doce del día:

Estado de la atmósfera.—Nublada.

Estado de los horizontes.—Turbio densas nieblas en los montes.

Estado del viento.—N. E. flojo.

Estado de la mar.—Tranquila y rizada del viento.

Movimiento de buques

Entrados.—Vaporo-correo *Cabrera* a las once.

Salidos.—Ninguno.

Buques a la vista.—Ninguno.

Oposiciones para el ingreso en el Banco de España

Preparación completa, para las próximas oposiciones, por Don Francisco R. Salvadores, Interventor de esta Sucursal del Banco.

Enseñanza de Aritmética y cálculos mercantiles, teneduría de libros por partida doble, legislación mercantil y correspondencia, para los que se dedican al Comercio.

Calle de Morey, número 8, 2.º izquierda

Gremio de barberos

Las listas del mismo están de manifiesto en casa del Síndico, Lucas Arbona, Plaza de Antonio Maura, número 14.

Edición de la tarde.

Información del "Heraldo"

Atentado contra Primo de Rivera

A caza de noticias.—Clavijo.—En el hospital de San Ambrosio en Cuba.—Su maría.—Primo de Rivera.—Parte de una acción gloriosa.

Mientras llega la prensa de Madrid con detallada relación del atentado de ayer, para calmar la voracidad de noticias de lo que hoy constituye triste actualidad uno de nuestros activos *reporters* salió a caza de noticias apuntando en su cartera las siguientes notas:

Primitivo Clavijo Esbri ingresó en 1874 en la Academia de Infantería, de donde salió alférez a los pocos meses.

Oficial de campaña con noble ambición y anhelo de distinguirse y de medrar, se batió en el Norte y en Cuba alcanzando el empleo de Capitán efectivo en 1877, tres años después de haber ingresado en el Ejército.

Su estrella se eclipsó después. Sus genialidades y vida aventurera y bohemia causaronle contrariedades que acentuaron más unos amores de que ayer nos habla la prensa y que no son de ahora sino de tiempo atrás.

Cual *Judío Errante* durante mucho tiempo no pasó dos revistas en un mismo cuerpo, pasando cansado de la contradanza a situación de supernumerario sin sueldo.

Su constante manía era la de las instancias. A instancia por día las presentaba en Cuba y todas ellas con pintoresco lenguaje—nos decía persona que en Cuba le conoció—añadiendo que en todo se delataba su perturbación mental.

Resultado de tantas instancias fué el que pasara al hospital de San Ambrosio (Habana) donde estuvo seis meses en observación como presunto demente.

Hace años vino de Cuba a España y pasó a la Escala de Reserva.

El que nos proporcionó los datos que dejamos apuntados nada más supo de él hasta que los telegramas dieron cuenta del atentado de ayer.

Clavijo es sobrino del difunto general de caballería Esbri, propietario del Ejército Español. Tiene un hermano llamado Aureliano uno que cursó sus estudios en la academia de infantería, de donde salió alférez en 1880.

Hoy sirve en carabineros. Primitivo Clavijo escribió mucho en la prensa y según afirma nuestro corresponsal *Rodrigo* deja un folleto auto-biográfico.

El general D. Fernando Primo de Rivera y Sobremonte, primer marqués de Estella, figura el número uno de los tenientes generales aunque ocupe el tercer lugar en el último anuario.

Nació el 24 de Julio de 1831. Tiene por tanto 64 años. Procede de infantería, de cuyo colegio fué profesor.

Como dato curioso y por el relevante mérito contraído al frente del cuerpo de ejército de su mando en el ataque del 27 de Marzo de 1874 frente las posiciones carlistas inmediatas a San Pedro Abanto en que resultó gloriosamente herido fué promovido al empleo de Teniente general.

He aquí el parte de la referida acción, comunicado por el cuartel general del Ejército al Ministro de la Guerra que como noticia curiosa reproducimos:

Somorrostro 27 Marzo 9'35 noche. Cuartel general en las Carreras 27 de Marzo.

Como dije a V. E. en mi despacho de esta mañana, al amanecer se rompió el fuego en toda la línea, que se sostuvo no muy vivo por el enemigo; a las doce dispuse que toda la artillería jugase sobre las posiciones de S. Pedro Abanto y casas próximas, teniendo ya los generales Primo de Rivera y Loma dispuestas dos columnas de á cuatro batallones para atacar por dos flancos, tanto la iglesia de S. Pedro como las casas llamadas de Murrieta.

A la una se lanzaron las columnas con ímpetu á las posiciones enemigas, de las que se rompió un vivísimo fuego de fusilería de la doble y triple línea de trincheras en que se guarecían. En tanto dispuse un amigo de ataque por el puente de Muzquiz á las posiciones de Mantaño.

El fuego se generalizó; nuestras tropas ocuparon las casas de Murrieta y otras de la Barriada, suspendiendo atacar resultadamente la posición de San Pedro por estar batido en todas las posiciones por los atrincheramientos enemigos. Me he trasladado con el cuartel general á las Carreras y casas de la Barriada, donde permanezco, teniendo todo el terreno que tan duramente hemos conquistado, cubierto de las sensibles bajas causadas.

Me propongo en la noche asegurar las casas tomadas, evacuar los heridos, refrescar las tropas que me sea posible, sin desgarnecer la extensa línea que ocupa este ejército, y de conquistar con supremo esfuerzo la importante posición de S. Pedro.

No puedo precisar las pérdidas sufridas que son muy sensibles: los generales Primo de Rivera, Loma y brigadier Terrero heridos. El coronel Rodríguez Quintana, de artillería, muerto, y las que con más conocimiento detallaré á V. E. El ministro de marina ha recibido una leve contusión.

Palma

Mal andan los contrabandistas, y no poca debe de ser por la siguiente muestra la vigilancia y persecución que sobre ellos se ejerce.

Durante estos dos días últimos, se han verificado las aprehensiones de tabaco que continuamos. En aguas de Alcudia por el escampavía *Constante* (?) el laud *S. José*, con 25 bultos de tabaco.

Por el escampavía *Flecha* el laud *S. Lorenzo* con 32 bultos.

Y en aguas de Felanitx el laud *Sta. Rita* con 40 sacos.

Además, en terreno perteneciente al predio «Son Orlandis» fueron apreados seis bultos de tabaco, cuyo peso neto es de 194 kilos.

Todas estas aprehensiones fueron hechas el día 2. Y el día 3, los carabineros se incautaron de tres sacos, con peso de 102 kilos y un reo, en el término de Son Servera, y el mismo día en las viñas de Taola y término de Santa Margarita, 38 kilos netos del citado contrabando.

—A causa de lo despacible del tiempo, se suspendió la procesion que todos los años se acostumbra celebrar en el caserío de la Bonanova.

—Las causas que debían verse hoy en esta Audiencia, instruidas contra José Oliver y otros por infracción de la ley de caza, y contra Jaime Bernat, acusados de hurto, han sido suspendidas hasta nuevo señalamiento.

Para mañana está señalada la vista de la causa instruida contra Vicente Huertos acusado de hurto. —Esta noche no hay función en el Teatro Circo Balear.

Mientras unos dicen haber terminado la temporada, otros aseguran que seguirán las funciones los artistas, reunidos en sociedad, que creemos es el único modo.

—En el vapor correo de hoy ha salido para baños nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. Don Geronimo Rius y Salvá.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico.) se expende diariamente en la antigua casa, *Llofriu*, San Nicolás, 46, Palma.

En las Aulas

Como ayer no pudieron examinarse todos los alumnos que estaban inscritos en las tabllillas, por falta de tiempo disponible, esta mañana á las nueve, han continuado los exámenes de primer año de latín acto seguido, se han examinado, en segunda convocatoria, de la misma asignatura, los alumnos que no se presentaron en primera.

Al terminar este examen comenzaron á examinar á los alumnos de segundo curso de latín y castellano.

Esta tarde á las cuatro se han reanudado otra vez los exámenes de esta última asignatura.

El tribunal es el mismo que para los exámenes de primer curso.

—En la tablilla está fijada la lista de los alumnos que deben examinarse mañana, de la asignatura de primer curso de matemáticas.

Una carta

Don Francisco Gamarra nos remite una carta por el autorizada en la cual nos manifiesta que nos abstengamos en lo sucesivo de publicar su nombre en el HERALDO.

Dispensenos el Sr. Gamarra que en parte no podemos atender á su ruego.

Mientras el Sr. Gamarra pese á su modestia llevando á cabo actos que le honran, el HERALDO se honrará á su vez con dar á la publicidad su nombre.

Si el Sr. Gamarra se sintió molestado por la noticia dada en el HERALDO en broma de su casorio, culpe de ello no á nosotros, y si á los socios de la *Unión Balear* que personalmente entregaron el telegrama á nuestro Director.

Por lo demás, cuente el Sr. Gamarra que hemos de atenderle siempre sus deseos hasta donde no nos lo impidan nuestros deberes para con el público.

La guerra de Cuba

El estado de la guerra en Cuba y los juicios pesimistas y optimistas sobre la campaña que en aquella isla está librando nuestro ejército son en corta diferencia y tienen el mismo fundamento del que hace dos meses.

En lo que todos están contextes es que el triunfo será últimamente de España y de su ejército, el cual más que con importantes fuerzas de insurrectos, tienen que luchar con las inclemencias del clima las dificultades del terreno y las astucias del enemigo.

Ninguna de las partidas levantadas en armas, suponen un núcleo que importe algo enfrente del menor de los cuerpos de nuestro ejército.

El traidor enemigo no ha amenazado á ninguna población importante; no ha dado como vulgarmente se dice la cara, aunque se le ha obligado á ello, ni siquiera á fuerzas iguales.

Los hechos más reñidos de armas han sido por sorpresas de pequeños destacamentos, en los cuales nuestros pobres soldados se han batido en proporción de uno contra diez.

Cuando se acumulen en Cuba las fuerzas totales que piensa mandar el Gobierno, la victoria será un hecho decisivo y sin lucha; otro Zanjón no lo puede haber ahora.

Lo que ha de seguir al triunfo es el castigo de los traidores que han atentado contra la integridad de la patria.

PREVISION DEL TIEMPO

Primera quincena de Junio

En los siete primeros días del mes dominará el mal tiempo, chubascoso y tormentoso, producido por la insistente acción de las depresiones procedentes del Atlántico; y será bueno en las restantes, por punto general, menos el 11, el 14 y el 15, que serán tempestuosos, especialmente en las regiones vecinas del Mediterráneo.

Desde el sábado 1.º actuarán en Europa dos depresiones que tendrán su base en el Atlántico

Las bajas presiones de los Azores actuarán en los dos primeros días del mes sobre Portugal y Galicia, produciendo algunas lluvias y tormentas, que se propagarán á la región central; con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 3 será uno de los días más borrascosos y tempestuosos de esta quincena.

Galicia será el punto donde con más intensidad se sentirá la acción de este temporal, que producirá lluvias y tormentas que se extenderán desde el NO. al Centro, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

El martes 4 estará situado el centro de la depresión del Atlántico al NO. de España, desde donde propagará su influencia hasta el Centro, produciendo lluvias tempestuosas, especialmente en las regiones septentrional y del NO. con vientos de entre SO. y NO., y bajas temperaturas, impropias de este mes.

El miércoles 5 seguirá el mal tiempo del día anterior, y será producido por la depresión oceánica descrita en los anteriores días, que avanzará sobre el Cantábrico.

El jueves 6, además del centro de perturbación atmosférica del golfo de Gascuña, aparecerá otro hacia os parajes de Madera. Pero esta misma disposición es muy propensa á que se produzca una neutralización de las fuerzas representadas por ambas, que paralice la acción respectiva de cada una, y no dé por resultado sino alguna lluvia ó tormenta de corto radio y extensión.

Lo mismo puede decirse del viernes 7.

Desde el sábado 8 hasta el final de la quincena, no faltarán en el Mediterráneo centros de bajas presiones, que extenderán su acción á las regiones de España vecinas de dicho mar, especialmente el martes 11, que tendrá su base en Argelia.

NOHERLESOOM.

Telegramas

Corresponsales especiales En Formosa.—Incendio

Madrid 4 9'55 m.

Varios regimientos de caballería japonesa, desembarcaron en Formosa. Los indígenas trataron de impedir la operación, ocasionando á la caballería numerosas bajas.

La cuestión chino-japonesa se complica.

Telegramas de Italia, dan cuenta de haberse incendiado un convento de frailes, pereciendo entre las llamas dos de los reclusos.

Otro incendio ha destruido la casa del ayuntamiento de Larboust del distrito de Luchou, pereciendo el alcalde y un portero.

Rodrigo.

Explosión.—200 muertos.—Los que se van.—Cruces pensionadas.—Méritos de guerra.—Sanchez Gomez herido

Madrid 4 10 m.

Ha explotado en el puente de Virginia (Estados Unidos) un barco cargado de nitro glicerina.

El efecto de la explosión ha sido horrible; la cifra de muertos por efectos de la explosión se eleva á doscientos. El número de heridos es incalculable. La población está consternada.

Ha fallecido en el Hospital militar, el General Cordon.

Por guerra, han sido concedidas cruces pensionadas, á los heroicos defensores del destacamento de Esteron, que se defendió gloriosamente, contra más de quinientos filibusteros. El sargento Gibau, ha sido promovido al empleo de Segundo teniente.

El General Gobernador de Madrid Sr. Sánchez Gómez, confirmase encuéntrase herido, á consecuencia de uno de los sablazos del ayudante señor Aymerich, al defender de la agresión de que fué objeto el General Primo de Rivera.

Rodrigo

El Sr. Maura y su familia.—Bolsin

Barcelona 4, 11 m.

Es esperado en el exprés de Madrid, el Sr. Maura y su familia, que embarcará probablemente en el correo de hoy para Palma.

El Bolsin ha cerrado el 4 p 3 interior á 70'35 y el exterior á 81,10.

Garcias.

Sumario terminado.—El Consejo.—Declaración del reo.—Cumplimiento de la sentencia.—Nuevo Capitán General

Madrid 4, 10 m.

Ha terminado el sumario, elevándose á la autoridad judicial militar superior, para su aprobación. Fiscal y defensa actuarán esta mañana para que pueda reunirse el Consejo en las primeras horas de la tarde.

La orden extraordinaria de la Plaza se nombra el siguiente consejo de oficiales que debe ver y juzgar la causa instruida contra el Capitán Clavijo.

Presidirá el general Ortega y serán vocales del Consejo Cordon, Bosch, Goig y Lassi, Severo, Montero y Larrumbe; suplente el general Linares Pomo.

El capitán Clavijo en todas sus declaraciones del sumario, ha protestado de que se le dé por loco, sosteniendo que al agredir al general Primo de Rivera, obró con pleno dominio de sus facultades mentales, y con deliberado intento de darle muerte.

Es creencia general que esta misma tarde quedará cumplimentada la sentencia que dicte el Consejo de Guerra de Oficiales Generales.

El Teniente General Sr. Salas Marin, se ha encargado del mando del Primer Cuerpo de ejército y de la Capitanía General de Madrid.

Rodrigo.

Atentado contra Primo de Rivera.—Actitud de Clavijo.—Tranquilidad

Madrid 4, 10 m.

El capitán Clavijo, ha mostrado deseos de asistir al Consejo de Guerra, para justificar ante él la agresión.

Muéstrase muy tranquilo. Esta madrugada se acostó después de tomar chocolate. Ha dormido profundamente.

Rodrigo

Ultimo parte facultativo

Madrid 4, 10 m.

El último parte facultativo, dice, que aumenta la gravedad del Sr. Primo de Ribera.

Los esputos sanguinolentos, se repiten con menos intervalo. Sigue en aumento la reacción febril. El General no ha podido descansar un solo momento en toda la noche.

Rodrigo.

Plenario terminado.—Reunión del Consejo.—El reo.

Madrid 4, 12'30 t.

Terminado el sumario, lo aprobó la autoridad militar después de asesorarse con el Auditor General del distrito.

A las cuatro se reunirá el Consejo de oficiales generales, en la forma que tengo teleografiada. Montará la guardia de honor, un piquete del Regimiento de Asturias.

El reo continúa tranquilo. Almorzó á las diez tomando café.

Rodrigo.

Parte facultativo

Madrid 4 12'40 t.

A la hora que telegrafio dicen los médicos que el general Primo de Rivera, sigue en el mismo estado.

Siguen en aumento, las esputos sanguinolentos y la reacción febril.

Añaden los médicos, en los partes que acaban de fijarse en la capitanía general, que la herida del pecho dentro de su gravedad, no ofrece nuevas complicaciones.

Hasta ahora no presenta más que la congestión pulmonar con moderado movimiento febril.

Rodrigo.

Recepción en la Capitanía.—Palabras de Sabas Marin.—El amanecer de mañana

Madrid 4, 12'45 t.

Se ha verificado la recepción en la Capitanía general del nuevo Comandante general del primer cuerpo de ejército.

La nueva autoridad militar dirigió la palabra á todos los jefes y oficiales de la guarnición que al acto asistieron, diciéndoles que les supodía como él lo estaba profundamente emocionados por el cobarde atentado perpetrado ayer contra el general Primo de Rivera.

Recordóles los deberes de la disciplina, la virtud militar más necesaria para la institución armada.

Los oficiales podrán verme á la hora que gusten. Para ellos jamás se cerrarán las puertas de esta casa, ni se ahogará la voz de la justicia.

Todo Madrid ha desfilado por la Capitanía General.

Las últimas noticias son de que Clavijo será fusilado á las primeras horas del amanecer de mañana.

El cuadro para la ejecución se formará en la pradera de San Isidro.

Las horas de la capilla se reducirán á seis.

A última hora se dice que el consejo lo presidirá el general Herrera Dávila y que será de él vocal, el general Montero.

Rodrigo.

Suicidio.—Firma de Su Magestad

Madrid 4, 1 t.

Se ha suicidado en Valladolid el alférez de caballería cubano cuyas iniales son J. C.

Su familia reside en Barcelona.

La firma de S. M. careció de interés.

Rodrigo

Don Juan Mir, Recaudador de contribuciones de la 1.ª Zona del partido judicial de Palma.

Hago saber: Que terminado el plazo de la recaudación voluntaria de las contribuciones territorial é industrial del actual 4.º trimestre y señalado por el Sr. Tesorero de Hacienda un nuevo plazo de diez días para que los Sres. contribuyentes puedan hacer efectivas sus cuotas sin recargo alguno, esta Recaudación en su virtud invita á los que están en descubierto á que se presenten antes del día 11 del que cursa desde las 9 de la mañana á 2 de la tarde, advirtiéndole que para mayor comodidad del público también estará abierto el despacho el día 9 apesar de ser domingo.

Igualmente se dirige y ruega á los de esta Capital que involuntariamente se les haya dejado de hacer el domicilio lo adviertan á esta Oficina y se les practicará este requisito, si así lo desean.

Todo lo cual se hace público para noticia de los Sres. contribuyentes á quienes pueda interesar. Palma 3 de Junio de 1895.—Juan Mir.

Interesante para el público

En la mesa núm. 59 de la plaza de Abastos frente al pozo, del carnicero Antonio (a) Rafali, se espedirá todos los días carne de Cordero y Carnero, al precio de 1.50 ptas. kilo, lo mismo en la mesa de su hijo Joaquín núm. 63, y á precios algo mas reducidos si conviene al consumidor.

Sección recreativa

EL LOCO

Vivia en plácida calma
Cierta quidam sin decoro,
Que al diablo vendió su alma
Por un puñado de oro.

Lo sabía todo el mundo,
Pero al ver tanto dinero,
Ante aquel reptil inmundo
Se quitaban el sombrero.

Más, un loco, harto inhumano,
dijo un día a sus oyentes:
«Esos que te dan la mano,
Serán personas decentes.»

MANUEL G. RENTERO.

AGUDEZAS Y PIMIENTOS

Estudió con tal provecho
un joven de Cocentina
que consiguió, por Lovaina
ser licenciado en Derecho.

Jugando Luis Estremera
Al billar con Sacramento,
Dió pifa, y ella al momento,
Le invitó a que repitiera;

Pero Luis, todo contrito,
Le respondió: No me invite,
Que por mucho que me incite,
Señora, ya no repito.

ENRIQUE JIMENEZ DE QUIROS.

Poco ha se caso Tomasa
Con el guarda Luis Aceras,
Y ayer dijo a Nicolasa:
—Chica, ya sabes tu casa;
Vivo en la Casa de fieras.

En forma de asta, un joyero,
Regalaron a Asunción,
Y ella, con mucho salero
Le dijo a su esposo:—Antero,
Está a tu disposición.

MANUEL SAIRA.

¡Malditas seas, ingratas,
Tormentos de humanos seres!
Esto no es por las mujeres;
Lo digo por las patatas.

EUSEBIO GONZALEZ.

Dice Don César Florida,
Vejele a quien nada asusta,
Que la fruta que le gusta
Es la fruta... prohibida.

Tanto a su esposa engañaba
Gomez, que le dijo ella;
Si vas, te soltaré un perro,
Y fué, y le soltó la suegra.

EDUARDO VILLEGAS.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

5 céntimos HERALDO DE BALEARES 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, QUINCALLA Y HOJALATERÍA

JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

Novedades para Señora

RECIBIDAS DE PARIS

ALMACENES

de Juan Montaner

Calle del Sindicato números 2 á 10

Recibidos los géneros de la Estación se expenderán con Notable Baratura

Ocasión en géneros para Señora

Cortes vestido crespón (6 canas) por 4 pesetas
Cortes de id. pique (6 ») » 6 »
Cortes de Alsaciana fruncida (6 ») » 6 »

Ocasión en géneros para Caballero

Cortes traje dril (5 canas) por 4'50 pesetas
Cortes traje lana (3 metros) » 3'75 »
Cortes traje vicuña azul (3 ») » 6'50 »

Ocasión en género blanco

Tohallas rusas á 1 real una
Sábanas de una pieza á 2'50 pesetas

Para obtener buenos géneros á Precios Baratísimos visitar esta casa.

Artículos especiales para los Señores Sacerdotes: clase y negro garantido.

Calle del Sindicato números 2 á 10



Dr. Don M. Sueras Miralles, Médico-Cirujano de los Hospitales de París y Madrid. MALOJA NO. 11. HABANA, CUBA.

El Dr. SUEIRAS es uno de los ilustrados facultativos que alaban por escrito y recetan constantemente la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa:

“Para los depauperados por miseria fisiológica, para los niños raquíticos y para la insuficiencia nutritiva, que siempre predomina en la Tuberculosis.”

Y añade en su testimonio:

“Que la Emulsión de Scott no provoca diarrea ni ningún trastorno gástrico como puede suceder con el aceite de hígado de bacalao simple.”

Este célebre médico no hace mas que corroborar la opinión de los otros notables profesores que encuentran tan útil este gran tónico y nutritivo alimento en todas las enfermedades aniquilantes como la Tisis, la Anemia, &c. La

Emulsión de Scott

legítima lleva la contrasena del hombre con el bacalao á cuestas. Rehúsen las imitaciones. De venta en las Boticas.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

LA BALEAR

Fábrica de cola y almidón

á cargo de Magin Bergea Sorá

Molinar de Levante, Coll. 9.—Despacho en Palma, Galera, 29, tienda.

COGNAC AMAT HERMANOS-VALENCIA REPRESENTACION EN ESTA-VALLORI, 25 Se vende en colmados, cafés y cervecerías

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE
Toda las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

Al público

Con rebaja de precios calle de la Unión núm. 37 se vende la carne de cordero y molido al precio de 5 reales kilo. 10-8

Se venden muebles y efectos

de casa de todas clases en bien estado de servicio, á precios cómodos: calle del Sol núm. 54, de 9 á 11 y de 3 á 5.

Se necesita un dependiente

fotógrafo, en la calle de Enrich, fotografía. 10-9

Advertisement for MORPHUOL capsules, featuring a fisherman carrying a large fish on his back. Text includes 'CAPSULAS SUPEPTICAS MORPHUOL DEL DR. PIZA' and 'PRIMER PREPARADO VERDADERO DE DICHO MEDICAMENTO'.

Pianófono

Piano-Harmónium con un solo teclado con real privilegio. Único Representante en las Baleares, Casa Perelló, Unión, 19

Nota.—Todas las personas que quisieran conocer las bellezas del Pianófono pueden visitar dicha Casa, Unión, 19.

INTERESANTE

Por ausentarse su dueño, se vende una máquina de vapor de seis caballos de fuerza, en muy buen estado. Informes: En la fundición Mallorquina, Bobiás, 7.

VENTA

Se vende una buena y grandiosa estantería, con sus correspondientes aparadores, apropiado para colocar calzado, pudiendo servir así mismo para distintos artículos. Informarán en la Plaza del Socorro, núm. 2.

PIANO

Se vende uno de primera clase. Razon Veri, 7.

REUMATISMO

Curación pronta y segura del reumatismo; se obtiene con el linimento anti-reumático preparado por Ribot. Venta al por mayor CENTRO FARMACÉUTICO y en la farmacia de D. Juan Valenzuela y en los mismos puntos se despacha

Ungüento

para quemaduras, preparados por el mismo autor.

Venta

Se desea vender una casa compuesta de tres pisos y terrado sita en esta Ciudad calle del Sindicato n.º 70. Informará el Procurador D. Gabriel Marimón, Santa Bárbara, 11.

Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

LA INDUSTRIAL

Quint y Brossa Gran liquidación DE ABANICOS Y SOMBRILLAS A precios nunca vistos. 9-3

Se alquila tanto en junto como por separado en la calle de Catany núm. 25 unos entresuelos con agua á grifo y coladuría; y una cochera con patio y cuadra; informarán en la calle de la Piedad núm. 28, principal.

Se alquila la tienda de la casa número 15 de la calle de los Hostales. Informarán en el primer piso. 9-3

Advertisement for SANDALOPIZÁ capsules, featuring a box of the product. Text includes 'PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALOPIZÁ MIL PESETAS' and 'el más potente de las drogas de Sandalo...'.